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南方电网贵州贵阳供电局

温馨提示：计划停电早通知
为了提高电网供电质量，贵阳市2025年1月23日将对以下线路进行计划检修

停电，请广大客户做好停电准备，对此给您造成的不便，我们表示深深的歉意。

“带着微笑点进来，哭成泪人离开”“很写实的纪录片，透过猫咪看
到了养猫人的悲欢”……《养猫的人》是国内首部聚焦人与猫故事的系
列纪录片，跨越北京、云南、四川、广东、浙江、福建等地，通过六组拍摄
对象，真实呈现猫和人之间的羁绊。不仅有“卡车猫王”、“猫咪消防员”
的故事，也有孤独症男孩和母亲在猫咪的无言陪伴中汲取生活力量的
故事，引发众多“养猫的人”的共鸣，与观众共同探讨着现代人与猫之间
的情感链接。纪录片开播一个月，获得了2000余万的播放量。

近日，《养猫的人》总导演陆庆屹、首集导演刘倩瑜以及B站纪录片
制片人解蕾接受记者采访，畅谈幕后制作的心路历程。

““以猫的视角以猫的视角””
洞见人间真情洞见人间真情

“我们都是养猫的人”
聚焦猫与人的连接，讲述人的境遇

记者：拍摄的很多内容都有猫的存在，那

么拍摄时在技术层面上是否有调整？

陆庆屹：在最初开会时，我们要求每集的
摄影师都要学会观察猫咪的动作，要明白它们
的反应和语言是什么，从而可以跟随猫咪的状
态去拍摄更多的素材。

然而，事实上猫咪的这些素材在叙事中
都只是一个个单一的情绪点，很难将其在整
个故事中串联起来。猫和狗不一样，不那么

容易听从人的指令，所以我们在拍摄时发现，
要追求猫和人处在同等地位去讲述故事，是
不现实的。在慢慢磨合之后，我们调整成了
以人的角度讲述自己与猫的故事。同时，我
们在影像和视觉上，则注重模仿猫的视角去
看故事人物的状态。

此外，我们还录了很多环境声，比如猫咪
的呼噜声，这些声音在后期剪辑时，能够从视听
的角度让观众更容易被代入到影片里面去。

“谢谢你来陪我”
这种被需要，是支撑他好好生活的动力

“你的眼里只有猫”
在影像上，尝试以猫的视角去看人的状态

据北京青年报

记者：每一集的导演风格各不相同。

您作为总导演，如何平衡和把控他们的风

格？

陆庆屹：我们团队中很多都曾是做长
片的导演，大家的风格都是注重叙事，在
一年的拍摄周期中，大家所追求的都是电
影化的叙事风格。所以，刚刚提到的技术
层面的考量，完全是按照纪录电影的方式
去设计的。

记者：我发现剪辑很有趣，特别是在结

尾的剪辑让叙事又到了另一个层面。比

如在《西娅和小特》的结尾，西娅弹着吉

他，小特问她为什么还不唱，西娅说“这是

前奏”，然后片尾就开始出字幕了。其实，

这代表着整集的故事是他们生活的前奏，

他们还在继续生活和向前走。

陆庆屹：这一集曾经有过好几个版本
的结尾。最终这个结尾也是导演程景阳
在郑逸桐粗剪的基础上完成的，他曾是剧
情片导演，在他的技术范围中，常常有些
惊喜的东西呈现出来。这一集的结尾，他
剪着剪着突然冒出了灵感，告诉我们有一
个特别厉害的设计。我们看完之后都觉
得特别好。这个结尾正如你所说的，让观
众知道真正的故事还在生活当中继续着。

“这是前奏”
不做解说式纪录片，追求电影化的叙事风格
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人物故事

《《养猫的人养猫的人》》主创团队畅谈幕后心路历程主创团队畅谈幕后心路历程

记者：《卡车猫王》让很多观众落泪，

都是因为王叔的猫咪“福宝”意外离世，当

时具体情况是什么样的？

刘倩瑜：我们拍摄团队是从2023年12
月12日正式跟拍王叔，断断续续地拍摄到
了2024年9月7日才结束。2024年1月2日
凌晨3点钟，福宝有点儿不舒服，我们的首
要想法肯定是救猫，顾不上其他的事情了，
摄影师全程没有关机，从福宝上车到福宝
在宠物医院抢救无效，全程25分钟，摄影机
把这个过程记录了下来。大家都没有想到
会出现这样的紧急事件，我在之后给导演
组打电话，所有人都非常震惊。我是在王
叔埋葬福宝时彻底崩溃了。因为我看到王
叔用手去挖土，然后轻轻把福宝放入土中，
他在哭诉时，我也在痛哭。

福宝去世的第二天，王叔的车还停在
苏州某物流园边上无人的街道旁。这是
他们货车司机的歇脚地。我们想安慰他，
又不敢打扰，他一直在哭。接近中午，我
们打包了一碗烩面带给王叔，此时他已经
快24小时没有进食。

我们也讨论过到底要不要拍摄的问
题，作为纪录片而言，这肯定是要记录下来
的画面。但是在这样的情况下，我们不想
打扰王叔，我们想给他留一个自己的空间
去处理那份珍贵的感情，所以，我们是在远
远的地方用长焦镜头去调度拍摄的。对王
叔而言，小猫们很重要，是他路途上的陪
伴，他会对小猫们说，“谢谢你来陪我”。王
叔和小猫们的故事，是他与这个世界相处
的一个缩影。他一直被需要着，这种被需
要是支撑他好好生活的动力。

记者：除了无法预料到的紧急情况，

平时的拍摄是否也有一定的难度？

陆庆屹：如果福宝没有出意外，我们
可能会着重拍摄路途上的故事。可是有
了那些意外之后，我们的镜头也被引向王
叔的出租屋和他停下来的卡车。出租屋
尽管屋子破旧，但这也是他与猫相处的空
间。过年回家时，小猫仍然习惯睡在车
上，半夜王叔也要去车上睡，去陪小猫们
待一会儿。对他来说，车厢内的生活有时
比车厢外的生活更令他牵挂。

王叔之前在生活中是会喝酒的，但是
他养了猫咪之后，从不跟别人喝酒，也不
会抽烟，因为他要去陪小猫。他说他看到
流浪猫就会想到从前的自己。跟王叔接
触之后，会发现他是一位孤独的人。他开
车时不讲话，下车吃饭顶多跟老板闲谈两
句，到工厂也只是跟工人简单交接。他内
心深处的很多东西，或许只有在猫咪的陪
伴中得到安抚。

同时，他又是一个很体面、很有尊严
的人，从不贪图什么。福宝走了之后，有
一位粉丝从河南赶往苏州，希望可以安慰
王叔，还给王叔的小猫们买了零食吃，王
叔总想着要给她报销车票。当我们去他
的家乡安徽拍摄时，他总是带着我们去吃
饭，总是极力推荐他喜欢的东西，特别温
柔和细腻。

到现在，他已经收养了八只流浪猫，
流浪猫在他那里不用再流浪，是宝贝了，
他和小猫们继续互相取暖。

记者：最初为什么想要拍摄人与猫故

事的题材？

解蕾：大概在 2022 年冬天的时候，我
和另一位制片人朱咪以及前期策划的伙伴
一起想到这一题材。

现代社会养猫的人越来越多，宠物已
成为许多家庭的重要成员。在《养猫的人》
系列片中，我们关注到了老人和猫、小朋友
和猫、大学生和猫的各种故事。

另外，我们还要从受众的方面作考量，
这一题材到底有没有观众喜欢？我们看到
很多年轻人都会养宠物，我们判断这个题
材肯定会有目标观众，所以，前期探讨这个
题材时，所有人一拍即合。

记者：如何确定拍摄的人物和选题？

解蕾：我们用了一年的时间寻找选题
和调研。《养猫的人》共有六集不同的话题，
我们希望每一集都可以拓展出不同人群和
事件的差异性，比如职业、年龄、社会环
境。甚至我们在自然环境层面都有刻意的
选择，我们跨越了北京、云南、四川、广东、
浙江、福建这六个省市，通过六组拍摄对象
呈现猫和人之间的羁绊。

在最开始的调研阶段，我们从不同的
网络平台和媒体报道中寻找了几十个人物
和事件，去判断猫与人之间故事的极致性
和丰富性。直到2023年8月份，导演团队

加入时，经过一轮又一轮的筛选，最终确定
了六个故事——

第一集的“卡车猫王”王天军，常年开
着卡车拉货，在路上漂泊，而他先后偶遇了
三只流浪小猫，从此“一人三猫”互相取暖，
这个故事主要讲述的就是人与猫之间的陪
伴；第二集“猫咪消防员”是专业拯救被困
猫咪的团队“和猫住”，主要讲述的是年轻
人通过救助猫去创业的故事；《西娅和小
特》讲述的是儿子小特是一名患有阿斯伯
格症的男孩，他无法和外界产生积极的互
动，猫咪是他唯一愿意主动沟通的对象；

《猫咪训练师》中，猫行为咨询师如同一面
镜子，他们会解释猫的不合理行为的原因，
并通过猫的这些行为来反射人的行为和心
理；第五集拍摄的是北京大学“学生流浪猫
关爱协会”，关爱流浪猫是现在学生们的一
种社会实践；最后一集讲述的是鼓浪屿上
的猫与人的故事，我们想探讨的是人与自
然的关系，呈现出岛屿之上、社会中人与猫
的日常相处模式，这一选题有些偏社会学
的意味。

在这些故事中，猫更像是家庭的成员，
与人之间建立起了亲密关系，因此产生了
很多感人肺腑的故事。所以，我们寻找独
特但又具有普遍性的案例来记录，通过聚
焦猫与人的连接来讲述人的境遇，以细腻
的情感安抚和治愈人生。


